



# Foro del Consejero

XII Edición

---

# Claves para garantizar el éxito y la sostenibilidad de las organizaciones desde el Consejo de Administración

Libro de ponentes

---



# Introducción





**Bienvenidos a la XII Edición del Foro del Consejero, una iniciativa anual organizada por KPMG, IESE, El Mundo-Actualidad Económica, en colaboración con Aon, que se ha convertido en un referente para los Consejeros de las compañías cotizadas en España.**

**El papel de los Consejeros es cada vez más relevante y sus miembros asumen una responsabilidad creciente, por lo que su formación y capacidad real de desempeñar su función de gobierno de las compañías resultan en muchos casos un factor determinante para el éxito de las organizaciones.**

**Durante la jornada, se tratarán temas de interés para las compañías y que deben debatirse dentro de los Consejos: los aspectos ESG, con especial interés en la CSRD; cómo abordar el reto de la Inteligencia Artificial desde el Consejo; la función de la Comisión de Auditoría respecto a la información financiera y no financiera; los desafíos a los que se enfrenta el Gobierno Corporativo y los elementos para comprender el entorno geopolítico y económico actual.**

## Programa

09.00

### **Bienvenida y acreditaciones**

09.30

### **Inauguración institucional**

*Apertura:*

**Prof. Philip Moscoso**, Associate Dean Academic Affairs de IESE Business School.

**Juanjo Cano**, presidente de KPMG en España.

**Joaquín Manso**, director de El Mundo.

### **Retos actuales del Gobierno Corporativo. La visión de la CNMV**

*Introducción:* **Francisco Uría**, Banking & Capital Markets Global Head de KPMG y socio responsable del sector Financiero en España.

**Rodrigo Buenaventura**, presidente de la Comisión Nacional del Mercado de Valores (CNMV).

10.15

### **Cómo llega el debate sobre la Inteligencia Artificial al Consejo. Elementos esenciales a considerar y mejores prácticas**

**Juan José Casado**, Chief Digital Officer de Repsol.

**Rita Estévez**, consejera independiente en Línea Directa Aseguradora y Morabanc.

*Modera:* **Eva García San Luis**, socia responsable de KPMG Lighthouse.

11.00

### **El valor de la confianza como activo intangible en la empresa**

**Jordi Gual**, profesor de Economía del IESE, presidente no ejecutivo de VidaCaixa, consejero independiente de Telefónica Brasil y miembro del Consejo Asesor de Telefónica España.

*En conversación con:* **Prof. Philip Moscoso**, Associate Dean Academic Affairs de IESE Business School.



12.00

### Descanso y café

12.30

### La visión del CEO. Los temas clave en la agenda del Consejo

**Ángel Rivera**, consejero delegado de Santander España.

**Juanjo Cano**, presidente de KPMG en España.

*Modera:* **Francisco Pérez Bermejo**, Santander Global Lead Partner de KPMG en España.

13.15

### Calidad y efectividad de la supervisión, esenciales para la Comisión de Auditoría

**Ignacio Mataix**, consejero independiente y presidente de la Comisión de Auditoría de Tubacex.

**Pilar Platero**, consejera independiente y presidenta de la Comisión de Auditoría de Logista.

**Fernando Caballero de la Sen**, Managing Director de Aon Global Risk Consulting y presidente de la Comisión de Auditoría de Soltec Power Holdings.

*Modera:* **Gustavo Rodríguez**, socio de Auditoría y miembro del comité de dirección de Auditoría de KPMG en España.

13.50

### Las cuestiones ESG en 2024 y el impacto de la CSRD: qué debe hacer el Consejo

**Silvia Irazo**, consejera independiente de Técnicas Reunidas, Airtificial y del Instituto de Crédito Oficial (ICO).

*En conversación con:* **Ramón Pueyo**, socio responsable de Sostenibilidad y Buen Gobierno de KPMG en España.

14.35

### Fin de la jornada

**Pedro León y Francia**, socio responsable del Board Leadership Center de KPMG en España.

14.40

### Cóctel y networking

# Ponentes



## Apertura



### **Prof. Philip Moscoso**

Associate Dean Academic Affairs de IESE  
Business School

Philip es Associate Dean de Academic Affairs e Innovación del IESE Business School. Asimismo, es el titular de la cátedra Eurest de Excelencia en los Servicios y profesor ordinario del departamento de Operaciones, Información y Tecnología. Philip ha cursado un Programa de Dirección de Empresas de Servicios en la Harvard Business School, un Programa de Dirección General (PDG) en el IESE, y tiene asimismo un M.Sc. y un Doctorado en Ingeniería Industrial y Management de la ETH de Zúrich.

En el IESE, el profesor Moscoso imparte clases en programas de

formación de directivos, en programas a medida para grandes empresas, así como en los diferentes programas MBA del IESE. También es el responsable académico de varios programas de la escuela.

El profesor Moscoso compagina su labor académica con la de asesor y consejero de empresas. En esta vertiente profesional ha trabajado para consultoras internacionales como Bain & Co y KPMG y, a lo largo de más de 25 años, ha asesorado a clientes de diversos sectores sobre temas estratégicos, de organización y mejora de rendimiento y servicio.

## Apertura



### Juanjo Cano

Presidente de KPMG en España

Juanjo Cano ha estado vinculado desde el inicio de su carrera profesional a KPMG. Comenzó su carrera en 1996 en el departamento de Auditoría y posteriormente se incorporó al departamento de Transaction Services, especializado en asesoramiento en transacciones, en el momento de su creación en el año 2000. Fue promocionado a socio en 2006 y entró a formar parte del Comité de Dirección y del Consejo de Socios como responsable de Mercados en octubre de 2016. El 1 de enero de 2019 asumió el cargo de consejero delegado, y desde octubre de 2018 ha sido socio

responsable de Deal Advisory, hasta septiembre de 2021 y posteriormente nombrado en octubre del mismo año presidente de la firma en España. Asimismo, es miembro del Comité Ejecutivo de KPMG EMA y del Global Board de KPMG.

Asimismo, ha sido responsable de Empresa Familiar y coordinador de la Actividad en Oficinas (excepto Madrid y Cataluña), así como del programa enfocado en el segmento de la Pequeña y Mediana Empresa, y lead partner de cuentas relevantes en el Sector Consumo y Private Equity.

## Apertura



## Joaquín Manso

Director de El Mundo

Joaquín Manso (Candás, Asturias, 1977) se crió recibiendo y leyendo EL MUNDO en la farmacia de su madre. Estudió el Máster de este periódico en la edición 2005/2006 y en 2006 comenzó su andadura en esta redacción, primero trabajando como becario y luego en las secciones de Nacional, Opinión e Investigación.

En 2017 fue nombrado director adjunto, responsabilizándose del área de Información y, en mayo de 2022, asumió la dirección del diario, convencido de que EL MUNDO debe ser un periódico influyente, atractivo y audaz, con un compromiso apasionado con la verdad y la excelencia.

Manso también es Letrado asesor de empresas por el Icade.



## Francisco Uría

Banking & Capital Markets Global Head de KPMG y socio responsable del sector financiero en España

Francisco Uría es Abogado del Estado excedente y Doctor en Derecho.

Ha sido secretario general técnico del Ministerio de Fomento, secretario general técnico del Ministerio de Hacienda, subsecretario del Ministerio de Hacienda y vicesecretario general y jefe de la asesoría jurídica de la Asociación Española de Banca (AEB).

Actualmente es el responsable global de banca y mercados de capital en KPMG y Socio responsable del sector financiero en KPMG España.

Durante su carrera profesional, Francisco ha participado en el grupo

de trabajo de la OCDE sobre gobierno corporativo, el comité consultivo de la CNMV, el grupo de FISCO de la comisión europea sobre obstáculos fiscales al mercado único de capitales y también ha sido consejero y secretario del consejo en diversas sociedades.

Actualmente es el consejero independiente coordinador en el consejo de KPMG España.

Francisco es autor de numerosas publicaciones profesionales en el ámbito de la regulación bancaria y de los mercados de valores y también en el ámbito literario.



## Rodrigo Buenaventura

Presidente de la Comisión Nacional del  
Mercado de Valores (CNMV)

Licenciado en Ciencias Económicas y Empresariales por la Universidad Autónoma de Madrid (especialidad Estructura Económica), comenzó su carrera profesional en 1993 como Analista de mercado financiero español en Analistas Financieros Internacionales de Grupo AFI, convirtiéndose en responsable del servicio en 1995. Posteriormente en Grupo AFI tomó el cargo de responsable de consultoría financiera de Consultores de Administraciones Públicas para finalmente en 2001, convertirse en consejero delegado de Consultores de Administraciones Públicas de la compañía.

En 2005 comenzó su actividad profesional en la CNMV como director

de relaciones internacionales. Antes de convertirse en el presidente del organismo en diciembre de 2020 ocupó los cargos de director de mercados secundarios, director de mercados de ESMA (European Securities and Markets Authority) y director general de Mercados.

Además, actualmente es profesor en varios programas máster en finanzas e imparte formación en varias instituciones en materia de renta fija, política monetaria, deuda pública, mercado de valores y regulación financiera. También es coautor de 4 monografías sobre sistema financiero español y más de 30 artículos en revistas especializadas.

# Cómo llega el debate sobre la Inteligencia Artificial al Consejo. Elementos esenciales a considerar y mejores prácticas



## Juan José Casado

Chief Digital Officer de Repsol

Juan José Casado entró a formar parte de Repsol en el año 2018 cuando la compañía comenzó su proceso de transformación digital lanzando un programa específico para ello. Primero como Director de Data & Analytics, después como Chief Data Officer, y desde abril de 2023 como Chief Digital Officer. Con este último nombramiento, Juan José, asume la responsabilidad de liderar la segunda fase del programa digital con horizonte temporal 2023-2027 dependiendo del CIO/CDO.

Antes se dedicó durante 4 años a aplicar Big Data e Inteligencia Artificial para transformar la industria de la salud y mejorar la salud de las personas. Fue director de Data & Analytics en Sanitas y trabajó para la empresa farmacéutica Abbvie.

Durante más de 15 años trabajó en consultoría desarrollando los primeros equipos de data scientists en España, en esa época se llamaban “mineros de datos” y asesoraba a empresas de diferentes industrias para obtener el

máximo valor de sus datos, incluidos banca, telecomunicaciones y venta minorista, ha liderado la práctica de Data & Analytics de empresas como IBM y everis.

Su mayor pasión es divulgar cómo el Big Data y la Inteligencia Artificial van a transformarlo todo, no solo en los Negocios, sino nuestra Sociedad y nuestras Vidas.

Fundador, Profesor y Director Académico del Máster en Business Analytics & Big Data del IE (Instituto de Empresa) que recibe a más de 200 estudiantes de todo el mundo para formarlos en estas tecnologías

Es coautor del libro “Data is in the AIR” y colaborador frecuente de la revista Harvard Deusto Review.

Realizó el programa Executive en Singularity University, obtuvo un MBA en IE Business School y una licenciatura en Administración de Empresas por la Universidad Complutense de Madrid.

# Cómo llega el debate sobre la Inteligencia Artificial al Consejo. Elementos esenciales a considerar y mejores prácticas



## Rita Estévez

Consejera independiente en Línea  
Directa Aseguradora y Morabanc

Licenciada en Derecho y Administración de Empresas (E-3) por la Universidad Pontificia de Comillas, Icade. Además, cursó varios programas de tecnología, innovación y liderazgo en prestigiosas escuelas de negocios como Singularity, London Business School e Insead, así como el Programa de Alta Dirección (PADE) en IESE.

Rita cuenta con una sólida experiencia ejecutiva de casi 30 años, en distintos países, con foco tanto en el sector de la Tecnología e innovación, como el de los Servicios Financieros (Banca, Consumo o Seguros). En su carrera ejecutiva Rita ha sido la CEO de Experian para Iberia, COO y responsable de Desarrollo de Negocio para Europa y Asia del Deutsche Bank (PBC) y Country Head the GE Financial Services España, entre otras responsabilidades. A lo largo de estos años Rita ha adquirido una amplia experiencia en tecnología, datos, inteligencia artificial, ciberseguridad y Transformación digital en distintos sectores (financiero, industria, telco o energía).

En la actualidad es Consejera Independiente de Línea Directa Aseguradora, y el banco internacional MoraBanc, consejos en los que forma parte de varias comisiones: Auditoría, CNR o comisión de Sostenibilidad, y preside la comisión de Tecnología. Anteriormente Rita ha estado en el Consejo de Telefónica Consumer Finance y de Mutua de Propietarios. Y además Rita forma parte de distintos consejos asesores, en su mayoría relacionados con las tecnologías emergentes o la digitalización.

Por último, Rita es miembro de diferentes asociaciones de Directivos y Consejeros (W2W, IWF, ICA, etc) y representa a la Fundación Vinne en Madrid, centrada en la inclusión social. Creativa, preocupada por la gestión de personas y la sostenibilidad, ha sido docente en ICADE, mentora y ponente en múltiples fóruns. Y durante varios años ha sido elegida entre las Mujeres más influyentes en España (Yo Dona/ El Mundo) así como entre las 25 Mujeres más influyentes de Tecnología en España por Merca2 en 2021.

# Cómo llega el debate sobre la Inteligencia Artificial al Consejo. Elementos esenciales a considerar y mejores prácticas



## Eva García San Luis

Socia responsable de  
KPMG Lighthouse

Eva García es líder del LIGHTHOUSE dentro de KPMG, área de Analítica Avanzada e Inteligencia Artificial.

Dentro de esta área ha desarrollado la implementación de estrategias en el campo de la analítica e inteligencia artificial para abordar desafíos empresariales complejos.

Ha creado el área desde cero, contribuyendo a posicionar a KPMG como un referente el uso efectivo de las tecnologías emergentes. Ofreciendo a sus clientes una visión estrategia que permita a las compañías capitalizar los beneficios de los Datos y la Inteligencia Artificial.

La experiencia de Eva abarca la gestión de equipos altamente especializado, fomentando un entorno de colaboración y excelencia técnica. Su contribución no solo se limita a la aplicación de tecnologías avanzadas, sino que incluye también la identificación proactiva de oportunidades de crecimiento y la adaptación constante a las tendencias de mercado.



## Jordi Gual

Profesor de economía del IESE, presidente no ejecutivo de VidaCaixa, consejero Independiente de Telefónica Brasil y miembro del Consejo Asesor de Telefónica España

Profesor Ordinario (Catedrático) de Economía de IESE Business School.

Jordi Gual es presidente no ejecutivo del Consejo de Administración de VidaCaixa desde abril de 2021. Es miembro del Consejo de Administración de Telefónica Brasil y del Consejo Asesor de Telefónica España. Es Doctor en Economía (1987) por la Universidad de California-Berkeley y Research Fellow del Center for Economic Policy Research (CEPR) de Londres.

Entre 2016 y 2021 fue presidente de CaixaBank. Antes de asumir dicho cargo, era el Economista Jefe y Director Ejecutivo de Planificación Estratégica y Estudios de CaixaBank y Director General de Planificación y Desarrollo Estratégico de CriteríaCaixa. Se incorporó al grupo "la Caixa" en 2005. Ha sido miembro de los Consejos de Administración de Telefónica, Erste Group Bank y Repsol. También ha sido vicepresidente del Círculo de Economía y COTEC, y presidente de FEDEA.

Ha sido Consejero Económico en la Dirección General de Asuntos Económicos y Financieros en la Comisión Europea en Bruselas y

profesor visitante en la Universidad de California, Berkeley, la Université Libre de Bruxelles y la Barcelona Graduate School of Economics. Desde marzo de 2022 es Associate de OXERA Consulting LLP (Londres). Es también miembro de los Patronatos de la Fundación CEDE y la Institución Cultural del CIC, y recientemente ha sido nombrado como SUERF Fellow y vocal del Consejo Asesor del Instituto Español de Analistas Financieros.

Jordi Gual ha publicado ampliamente sobre temas bancarios, integración europea, regulación y política de competencia. Es colaborador habitual de "La Vanguardia" y otros periódicos. Su último libro es: *Confiar no tiene precio* (Penguin Random House, abril 2024).

En 2019 le fue otorgada la Insignia de Oro del Instituto Español de Analistas Financieros, en 1999 fue galardonado con el premio de investigación del European Investment Bank, y en 1979 con el Premio Extraordinario de Licenciatura en Ciencias Económicas y Empresariales. También recibió una beca Fullbright.



## Ángel Rivera

Consejero delegado de  
Santander España

Actualmente, Ángel es Consejero Delegado de Banco Santander España y miembro de su Consejo de Administración. También es Presidente no ejecutivo del Consejo GetNet Europe, forma parte del Patronato ESADE y es miembro del Consejo de Administración de SIDENOR.

Previamente ha sido Director de Banca Comercial en Santander España y Director de Banca Comercial en Europa.

Desde marzo de 2017 hasta octubre de 2020, fue Vicepresidente Ejecutivo de la División de Banca Comercial y Minorista en Santander México. Hasta entonces, fue Director General de la División Global de Banca Comercial, y miembro del Comité de Dirección del Grupo Santander.

Ha sido consejero del Banco Santander México, Santander Totta en Portugal, Banco Santander Uruguay, Banco

Santander Perú, Banco Santander Internacional (Miami), Santander Asset Management (SAM), Mouro Capital y Santander Seguros España. Comenzó a trabajar en el Grupo Santander en abril de 2013, siendo Director General del Grupo, con responsabilidad sobre el Área de Empresas, Pymes e Instituciones dentro de la División Global de Banca Comercial.

Anteriormente, estuvo vinculado al Banco Popular durante 24 años, donde dirigió el Gabinete de Presidencia, el área de Banca Internacional, el área de Estrategia y Desarrollo Corporativo, la División de Recursos Humanos, la Dirección General de Medios, agrupando esta última las direcciones de Tecnología, Organización, Operaciones y Recursos Humanos, Dirección General de la Red Comercial y, en su última etapa Director General de Negocio del Banco Popular.

Es Diplomado en Empresas y Actividades Turísticas por la Escuela Oficial de Turismo, ha realizado el Programa de Alta Dirección de Empresas (PADE) en el IESE (Universidad de Navarra), el Programa de Alta Dirección en Digital Business en the Valley Digital Business School y el Programa de Desarrollo en Corporate Finance en el Instituto de Empresa de Madrid. Además, ha realizado diversos programas financieros en Estados Unidos y Australia.

A su vez ha sido miembro del Patronato del Colegio Universitario de Estudios Financieros (CUNEF), miembro del Patronato de la Fundación Española de Banca para Estudios Financieros, profesor en el Master de Gestión de

Carteras y Mercados Financieros de la Escuela de Finanzas de La Coruña y coautor de los libros, Expertos en Personas (Ed. Pearson Educación, 2004), En busca del compromiso (Ed. Almuzara, 2006) y 31 Claves para la Gestión de Riesgos en Entidades Bancarias (Colegio de Economistas de Madrid, 2015). Ha publicado también diversos artículos en revistas y periódicos económicos españoles.

Ángel es embajador para la igualdad de Women in a Legal World (WLW) y tiene el honor de haber recibido el reconocimiento civil español de la “Gran Cruz de la Cruz Fidelitas” y de la “Cruz al Mérito Naval con Distintivo Blanco”.





## Francisco Pérez Bermejo

Santander Global Lead Partner de  
KPMG en España

Es Licenciado en Economía (especialidad Economía Cuantitativa) por la Universidad Europea de Madrid (UEM).

Ha completado su formación en la Universidad Carlos III, habiendo obtenido el Diploma de Estudios Avanzados en Finanzas Cuantitativas.

Francisco es Socio del departamento de FS Consulting de KPMG que, en la actualidad cuenta con cerca de 900 profesionales, especializados en el asesoramiento a Bancos, Compañías de Seguro y Gestoras de Inversión.

Acumula 20 años de experiencia en el campo de la consultoría especializada a Entidades Financieras, cubriendo aspectos como la gestión de riesgos,

la adaptación e implantación de nuevas regulaciones prudenciales, la medición y optimización del capital y la liquidez o, más recientemente, operaciones de inversión/desinversión o la transformación digital. Desde 2017 lidera la relación a nivel global entre la firma y uno de los principales clientes del Sector Bancario.

Compagina su labor profesional con la docencia en distintos programas de formación de post-grado (IEB, Instituto Bolsa de Madrid, Instituto de Empresa). Ha impartido distintas conferencias en diversos foros sectoriales (Club de Riesgos, AEB, CECA) y, asimismo, es coautor de diversos artículos de investigación relacionados con la economía financiera y publicados en revistas académicas internacionales.



## Ignacio Mataix

Consejero independiente y presidente de la Comisión de Auditoría de Tubacex

Consejero y Presidente de la Comisión de Auditoría de Tubacex y Presidente Ejecutivo de Grupo SERVEO participado por Portobelo capital. Es además Asesor de Trilantic Europe.

Hasta Mayo de 2023 ha sido Consejero Delegado de INDRA y previamente Consejero Director General responsable del área de Transporte y Defensa de INDRA a la que se incorporó después de ser CEO de ITP desde el año 2004. Previamente había sido Consejero, CFO y Director General de desarrollo del grupo SENER. Ha sido también miembro del Consejo de Talgo, Hisdesat o Zabalbarbi.

Comenzó su carrera profesional en ABN AMRO Bank en 1987, estando destinado en diferentes posiciones Corporate Finance, Financiación de Proyectos y Equity Capital Markets en Madrid y Londres. Finalmente ocupó la responsabilidad de Director General de Banca de Inversión en España y Consejero Delegado de ABN AMRO, Sociedad de Valores y Bolsa.

Licenciado en Derecho y en Ciencias Empresariales por la Universidad Pontificia de Comillas (ICADE E-3) y ha realizado el IESE CEO Executive Program, Shanghai, Wharton y Sao Paolo.



## Pilar Platero

Consejera independiente y presidenta de la Comisión de Auditoría de Logista

Consejera y Presidenta de la Comisión de Auditoría, Control y Sostenibilidad, así como miembro de la Comisión de Nombramientos y Retribuciones en Logista. También ha sido Consejera y Presidenta de la Comisión de Auditoría y Control, y miembro de la Comisión de Sostenibilidad en Amper.

Ha sido Presidenta de Sepi (Sociedad Estatal de Participaciones Industriales) y también responsable del grupo de empresas de Patrimonio del Estado, como Subsecretaria del Ministerio de Hacienda y Administraciones Públicas. Presidenta y miembro del Consejo de Administración de Sepi, Consejera en Itinere, Paradores, Seiasa, Improasa, Empresa Nacional de Autopistas, Aguas

de la Cuenca del Ebro.

Pertenece a la red de 100 expertos para la Innovación de la Fundación Cotec. Consultora del Banco Interamericano de Desarrollo (BID).

Ha sido Patrona de la Fundación Teatro Real, jurado del Premio Princesa de Asturias de la Concordia y Vocal de la Comisión Nacional para la Conmemoración del II Centenario del Museo Nacional del Prado

Licenciada en Derecho. Interventora y Auditora del Estado. Inspectora de Hacienda del Estado y Aduanas. Técnico de Auditoría y Contabilidad. Miembro del Registro Oficial de Auditores de Cuentas (ROAC).



## Fernando Caballero de la Sen

Managing Director de Aon Global Risk Consulting  
y presidente de la Comisión de Auditoría de Soltec  
Power Holdings

Fernando Caballero es licenciado en Ciencias Económicas y Empresariales por la Universidad Complutense, ha cursado estudios de Derecho en la UNED y ha realizado un programa de desarrollo de Directivos en la Universidad de Harvard. Es auditor del Registro Oficial de Auditores de Cuentas (ROAC) y CRMA (Certification Risk management Assurance).

Profesional de más de 30 años de experiencia en firmas de servicios profesionales, comenzó su carrera profesional en las firmas Deloitte y KPMG en Auditoría y Consultoría de riesgos donde estuvo más de 7 años. Se incorporó en el año 2000 al grupo Aon donde ha ocupado distintas

posiciones directivas en relación con las finanzas, Auditoría Interna y gestión de riesgos. Desde 2008 es Managing Director de la División de Consultoría de riesgos y miembro del leadership team de la región EMEA.

Desde 2020 es miembro del Consejo de Administración de Soltec Power Holdings en calidad de Consejero Independiente, siendo Presidente de la Comisión de Auditoría y Consejero Coordinador.

Es miembro del Consejo Asesor de AGERS (Asociación Española de riesgos y seguros) así como Profesor y ponente en Universidades, instituciones y Escuelas de negocios.



## Gustavo Rodríguez

Socio de Auditoría y miembro del comité de dirección de Auditoría de KPMG en España

Ha sido socio coordinador del Audit Committee Institute de KPMG en España durante 10 años, hasta 2023.

Es socio responsable del Sector Media en KPMG España.

Cuenta con una experiencia de más de 15 años como socio de Auditoría, liderando equipos de trabajo de auditorías de grupos empresariales cotizados o filiales de grupos cotizados, tanto nacionales como internacionales, especialmente en los sectores de Media, Educación y Ocio.

Dispone de una amplia experiencia en procesos de salida a Bolsa, fusiones y escisiones empresariales.

Es Miembro del Instituto de Censores Jurados de Cuentas de España (ICJCE) y del Registro Oficial Auditores de Cuentas (ROAC).

Licenciado en Ciencias Empresariales por ICADE. Máster en Auditoría por la Universidad de Alcalá.



## Silvia Iranzo

Consejera independiente de Técnicas Reunidas, Airtificial y del Instituto de Crédito Oficial (ICO)

Silvia Iranzo Gutiérrez es Doctora en Economía y Empresa. Posee un Máster académico en Dirección Financiera y Contable de la Universidad Pompeu Fabra. Es Técnico Comercial y Economista del Estado. Es consejera independiente de las sociedades cotizadas Técnicas Reunidas y Airtificial Intelligent Systems, así como del Instituto de Crédito Oficial. Vocal del Pleno de la Corte Española de Arbitraje, miembro del patronato del INCIPE (Instituto de Cuestiones Internacionales y Política Exterior), y asesora del Club

de Exportadores e Inversores. Es profesora de Economía y de Relaciones Internacionales en CUNEF Universidad y en el Instituto de Estudios Bursátiles (IEB). Ha sido consejera independiente de las cotizadas Indra Sistemas y Tecnomcom, entre otras, y vocal de la Junta de gobierno del Instituto de Consejeros y Administradores (IC-A). Ha sido Embajadora de España en Bélgica, y Secretaria de Estado de Comercio en el Ministerio de Industria.



## Ramón Pueyo

Socio responsable y de Sostenibilidad y  
Buen Gobierno de KPMG en España

Se incorporó a la Firma en febrero de 2005 y es economista de formación. Empezó su carrera profesional en 1999 en ECODES, una organización del tercer sector. Siempre se ha dedicado a las cuestiones de sostenibilidad (que los modernos llaman ESG) y formó parte del equipo que lanzó el primer fondo ESG en España, en el año 2000. En 2001 participó la puesta en marcha de lo que hoy es Sustainalytics, una de las principales agencias de rating ESG del mundo. También ha formado parte de los consejos asesores de Inditex SA y de Global Reporting Initiative.

Forma parte de uno de los comités de la International Corporate Governance Network y del World Business Council for Sustainable Development. Escribe con regularidad y ha publicado desde 2000 docenas de artículos en distintos medios y es coautor de un libro de psicología económica publicado en 2010.

En los últimos 12 meses ha trabajado con alrededor de veinte consejos de administración de compañías cotizadas en cuestiones de sostenibilidad y buen gobierno.



### **Pedro León y Francia**

Socio responsable del Board Leadership  
Center de KPMG en España

Licenciado en Derecho por la Universidad Autónoma de Madrid. Además, cursó un máster en Gestión de Entidades sin ánimo de lucro y el Programa de Alta Dirección (PADE) por IESE.

Pedro tiene más de 30 años de experiencia en el sector de los servicios profesionales, tanto con responsabilidades ejecutivas como en la prestación de servicios de asesoramiento a entidades públicas, privadas y del Tercer Sector.

Es socio responsable del Board Leadership Center (BLC) de KPMG en España, que coordina todas las actuaciones relacionadas con los

Consejos de Administración y los Consejeros, tanto en el ámbito formativo como estratégico, y en las diferentes áreas de soluciones de negocio.

Forma parte del Prosperity Council de KPMG International. Adicionalmente, dirige la Fundación KPMG y forma parte del Senior Leadership Team de Citizenship de KPMG International y del Comité de Corporate Affairs.

Es miembro de diferentes patronatos y juntas directivas, como la Asociación Española de Fundaciones, AED o entidades vinculadas al mundo social y del arte, y preside diferentes Comités de Buen Gobierno en las mismas.



# Foro <sup>del</sup> Consejero

XII Edición

---

© 2024 KPMG, S.A., sociedad anónima española y firma miembro de la organización global de KPMG de firmas miembro independientes afiliadas a KPMG International Limited, sociedad inglesa limitada por garantía. Todos los derechos reservados.

KPMG y el logotipo de KPMG son marcas registradas de KPMG International Limited, sociedad inglesa limitada por garantía.

La información aquí contenida es de carácter general y no va dirigida a facilitar los datos o circunstancias concretas de personas o entidades. Si bien procuramos que la información que ofrecemos sea exacta y actual, no podemos garantizar que siga siéndolo en el futuro o en el momento en que se tenga acceso a la misma. Por tal motivo, cualquier iniciativa que pueda tomarse utilizando tal información como referencia, debe ir precedida de una exhaustiva verificación de su realidad y exactitud, así como del pertinente asesoramiento profesional.